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Цели и задачи:

✔ рассмотреть правописание глаголов и глагольных 
форм;

✔ сформулировать орфографические правила 
правописания;

✔ привести примеры иллюстрирующие предлагаемые 
правила. 



-Н- и –НН- в отыменных 
прилагательных:

Н пишется
В суффиксе –ин-: тополиный, комариный, гостиный

В суффиксах –ан-,-ян- (употребляются в прилагательных со 
значением «из чего сделано» или «для чего сделано»):
кожаный – из кожи, дровяной – из дров, серебряный – из 
серебра
Искл.: стеклянный, оловянный, деревянный



-Н- и –НН- в отыменных 
прилагательных:

  Следует отличать прилагательные, образованные от имен 
существительных (отыменные прилагательные) и образованные от 
глагола (отглагольные прилагательные)!

НН пишется

В суффиксах –онн-,-енн-: 
пунктуационная, 
невежественный, 
искусственный, авиационный
Если прилагательное 
образовано от 
существительного с основой на 
Н:
карман – карманный, сон - 
сонный



Правописание кратких 
прилагательных:

В кратких прилагательных пишется столько же букв Н, сколько и 
в полных прилагательных, от которых они образованы!

В кратком прилагательном, 
если в полном одна Н: 
искусный - искусна

В кратком прилагательном, 
если в полном две буквы НН:
Ценная вещь – вещь ценна

Запомните написание слов: ветреный (день, человек), ветряной 
(двигатель), ветряная (мельница), свиной, багряный, рьяный, 
пьяный, румяный, юный, синий.



Правописание отглагольных 
прилагательных:

Н НН

Если прилагательное 
образовано от глагола 
несовершенного вида: 

штопать (несов.в.) – штопаный 
чулок, не писать (несов.в.) – 
неписаный закон

Если прилагательное 
образовано от глаголов с 
суффиксами –ова-,  -ева-:
Мариновать – маринованный, 
лакировать – лакированный;
Искл.: жеваный, кованый

Запомните правописание слов:   смышленый    , нежданный, 
негаданный, невиданный, неслыханный, нечаянный, желанный, 
медленный, деланный.



Правописание Н и НН в причастиях:
Н НН

В кратких 
причастиях: 
книга 
прочитана, 
работа не 
проверена

1) в суффиксах полных причастий, 
образованных от бесприставочных 
глаголов совершенного вида: бросить (сов.
в.) – брошенный, решить (сов.в.) – 
решенная;

2) в суффиксах полных причастий, 
образованных приставочным (кроме 
приставки НЕ-) способом: покрашенный, 
заштопанный, прочитанный;

3) если причастие имеет зависимые слова 
(причастный оборот): писанная маслом 
картина, много раз штопанная куртка



Способ действий – алгоритм:
При выборе Н и НН в отглагольных прилагательных и причастиях 
рассуждаем так:

пугать – глагол 
несовершенного вида

прилагательное 
(отглагольное)

пуганая ворона 

край непуганых птиц 
(образовано от глагола 
(не) пугать – несов.в.; 
НЕ не влияет на 
написание суффикса)



Способ действий – алгоритм:
При выборе Н и НН в отглагольных прилагательных и причастиях 
рассуждаем так:

Испугать – глагол совершенного вида
причастие

полное краткое
испуганный малыш (полное 
причастие пишется с НН)

малыш испуган (краткое 
причастие, пишется одна 
буква Н)ненапуганный малыш (полное 

причастие образовано от глагола 
совершенного вида)
Много раз пуганный малыш 
(добавили зависимые слова – 
получили причастие, в полной 
форме пишется НН)



Способ действия для разграничения 
кратких прилагательных, кратких 

причастий и наречий:
  В предложении краткие прилагательные и краткие причастия 
могут выступать в роли сказуемого. В кратком причастии всегда 
пишется одна буква Н, его можно заменить глаголом в 
прошедшем времени. Краткое прилагательное можно заменить 
прилагательным в полной форме. В нем пишется столько Н, 
сколько Н в полной форме.
  Если в предложении обстоятельство образа действия относится 
к глаголу – это наречие, в котором пишется столько Н, сколько в 
слове, от которого оно образовано. Его можно заменить другим 
наречием.



Примеры рассуждения:

  Девочка рассеянна и невнимательна.
  Рассеянна – можно заменить полным прилагательным 
рассеянная. Следовательно, это краткое прилагательное, 
в котором пишется столько Н, сколько в полной форме. 
Часто при кратком прилагательном используются 
однородные сказуемые, также выраженные краткими 
прилагательными.



Примеры рассуждения:

  Семена рассеяны по полю.
Рассеяны – сказуемое, его можно заменить глаголом 
рассеяли. Следовательно, это краткое причастие, в 
котором всегда пишется одна буква Н.



Примеры рассуждения:

Он рассеянно смотрел по сторонам.
Смотрел (как?) – обстоятельство образа действия, 
выраженное наречием; его можно заменить наречием 
невнимательно. Следовательно, рассеянно – наречие, в 
котором пишется столько Н, сколько в слове, от 
которого оно образовано.



Выводы:

■  при выборе написания НН в словах необходимо 
определить, от какой части речи образовалось слово;

■  для правильного написания слов важно не только 
знать правила (хотя без этого ничего не получится), но 
и информацию предназначенную для запоминания.



Информационные ресурсы:
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 М., «Просвещение», 2001 г.

■  Богданова Г.А., Кириченко Г.И.  Материалы для 
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 М., «Просвещение», 1997 г.


